

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital . . . 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar . . 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

La lucha de clases

La gran industria desarrolla cada día más entre los trabajadores la comprensión de la necesidad de agruparse en sus contiendas con los detentadores de los medios de trabajo, y los intereses que le corresponden defender tienen cada vez menos el aspecto de intereses individuales y se les aparecen como son en realidad, como intereses de clase.

Nacida de las huelgas, de las coligaciones, de todo género á ellos impuestos por la manera de ser de la sociedad capitalista, su acción como clase no tarda en tomar un carácter político. De ahí provienen entonces las agitaciones obreras que conducen al reconocimiento de la igualdad política y al establecimiento del sufragio universal, y en posesión de los derechos políticos, los trabajadores, evidentemente son llevados á utilizar estos derechos en favor de sus propios intereses.

Desde entonces, forzosamente la lucha política se hace cada vez más lucha de clase, no pudiendo tener término sino cuando el Poder político, en manos de los trabajadores, haya puesto por último, el Estado al servicio de los intereses de todos los explotados en condiciones por esto mismo de proceder á las reformas económicas de que será directa consecuencia la desaparición de las clases.

Por tanto, la lucha de clases no es una invención de los socialistas, sino el fondo mismo del movimiento histórico que se ofrece ante sus ojos.

GABRIEL DEVILLE

Notas sueltas

El teniente Morales, digo, Morales, perteneciente al cuerpo de los *beneméritos*, ha sido comprobado que era el que colocaba los petardos en diferentes puntos de Barcelona, para después darse el gusto de *descubrirlos*, con lo cual cosechaba méritos para que la burguesía lo considerase como salvador del orden social.

¿Qué tal con el cuasi inviolable? ¡Y poco que habrá contribuido el *gachó* á que cargaran con el sambenito de dinamiteros, pacíficos obreros de la ciudad condal!

Y hasta puede que por su culpa ó por la de tipos semejantes haya sufrido torturas sin cuento, inocentes ciudadanos.

Porque nadie podrá impedir que se sospeche que los atentados realizados en la capital de Cataluña y que fueron atribuidos á hombres que tuvieron que sufrir los horrores de Monjuich, fueran producto de un complot de ese jaez.

Teniendo en cuenta que quien hace un cesto hace ciento.

¡Ya escampal! *La Última Hora* insertó uno de estos días un escrito, tratando de las penurias y estrecheces que pasa la llamada clase media, á causa de la concentración cada día mayor que se opera en los instrumentos de trabajo, pasando á manos de los grandes capitalistas, y concluía aconsejando la unión de la pequeña burguesía para defenderse de este malestar.

Trabajo inútil. El comercio en pequeño es, como dice Vandervelde, el refugio por excelencia de los invalidos del capitalismo; de cuantos prefieren á la dura labor del productor asalariado, el misero arañar del mediador ó pequeño patrono, y, por lo tanto, está condenado á desaparecer.

Siendo de desear que eso suceda cuanto más pronto mejor, porque esto ha de acelerar grandemente la transformación social por la cual luchamos los socialistas.

Y que ha de acabar con los antagonismos de clases.

Otra causa justifica la necesidad que tiene la clase obrera de que desaparezca el pequeño patrono y es esta, por ser el peor de los burgueses.

No contando con otra defensa en su lucha contra el gran capital que la burla del producto y no pudiéndolo obtener por medio de instrumentos perfeccionados por carecer de dinero para comprarlos, apela al recurso de otener aquel resultado mediante llevar la explotación de la mano de obra al último límite, satisfaciendo á los obreros salarios extremadamente bajos, á cambio de jornadas de trabajo inacabables.

Eso sin contar el continuo espionaje de que los hace víctimas, para que aumenten la intensidad del trabajo.

Y estos zarpaños, maldito lo que nos convienen.

**

Las *mises* y *mad mes* de la alta sociedad continúan devanándose los sesos, buscando nuevas maneras de demostrar su utilidad sobre la tierra.

En el presente momento histórico las estaba quitando el sueño el trascendental problema de la indumentaria perruna, cuando gracias á los desvelos de las inglesas, se ha dado con el qui, inventando el terno perruno para pasear en automóvil los interesantes bichos.

Consiste el trajecito en un capuchón de seda con anteojos de único, un bigote bozal de cuero, un gatón de la misma tela que el de la dueña, y un impermeable.

El importe de todo esto *solo* es de diez libras esterlinas, cantidad insignificante si se tiene en cuenta que no representa más que lo que perciben de salario un centenar de hombres por una jornada de trabajo.

Y esto para los ricos no vale la pena de tenerse en cuenta, mucho más cuando, según Pfo X la propiedad privada es natural é inalienable y cada cual puede disponer de ella razonablemente como le parezca.

Y la razón que pueden alegar ellos, es la del «porqué me dá la gana.»

Y los proletarios que se hagan la santísima.

Aquel padre Nozalada que allá en Filipinas, durante el bloqueo, huyó de la quema refugiándose en un buque alemán y cuando después del desastre de Cavite, el ejército yanqui se disponía a entrar en la ciudad salió a recibirle en palmas y hasta diz que le bendijo, ha sido nombrado arzobispo de Valencia.

Quizá haya algún inocente católico que no comprenda cómo puede ser que todo un príncipe de la Iglesia romana, se atreviera a felicitar y aún bendijera a los erijidos que acababan de moler las costillas a los hijos de la católica España.

Pero se á porque ignoran que para toda casta de religiones el verdadero conde es el que paga, y en aquellas circunstancias los condenados yanquis eran los que tufan la bolsa.

Y no era cosa de dejarla escapar.

Y para que vean lo que son las cosas. El difunto cardenal Herrera, antecesor del padre Nozalada, ha dejado cincuenta mil duros para el primer general español que tenga agallas para desembarcar en los Estados Unidos, con objeto de devolver las tornas á los pícaros tocinos que nos birlaron las colonias.

Y su sucesor en el arzobispado, es precisamente el que en Manila dió su bendición al invasor y le felicitó por su victoria.

Conque, aten ustedes estas moscas por el rabo.

Según parece, en virtud de la general rebeldía que había levantado el nombramiento del célebre padre, éste imitando á D. Simplicio, ha renunciado generosamente á la mano de doña Leonor.

Lástima que no haya esperado á que los valencianos le demostraran sus simpatías, á su entrada triunfal en Valencia.

Porque á buen seguro que hubieran sido ruidosas.

* * *

Gracias á la machaca que continuamente ha estado dando la minoría socialista del Ayuntamiento de Bilbao, se ha conseguido que aquel Municipio en vez de gastar se unos miles de pesetas en la celebración de un *Tedeum* de muy problemática utilidad, las invertiera en cosa de positiva substancia, cual es la de dar un rancho extraordinario á los aislados de las casas de Beneficencia, y una peseta en metálico á los presos de la cárcel.

Ni qué decir tiene que hasta que nuestros correligionarios se han opuesto á que aquella Corporación se gastara el dinero en monsergas religiosas, los republicanos no habían caído en ello.

Verdad que éstos no se acuerdan de estos piquillos á no ser cuando en los mitins quieren arrancar aplausos al pueblo soberano, tronando entonces contra el presupuesto del clero y diciendo que ellos van á hacer esto y lo de más allá.

Sin perjuicio de no hacer nada cuando el caso llega.

O haciéndolo al revés.

Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone á los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios á los intereses de los obreros. No hagáis caso alguno á los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis á cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguiréis aniquilar á la burguesía y modificar ó destruir el actual régimen.

Derecho de propiedad

¿Podrá sostenerse el derecho de propiedad fundándolo en la ocupación, ó en la especificación, como nueva forma dada á un objeto por medio del trabajo? ¿Puede acaso provenir del derecho de un acto arbitrario del hombre? Sin duda que algunos escritores han hecho diferencia entre el derecho de propiedad, originario primitivo, fundado en la naturaleza misma del hombre, y el hecho (que tiene sólo realidad fenomenal en la historia) de dividir la superficie del Globo, para constituir la propiedad privada excluyendo á los demás hombres del uso y aprovechamiento de los productos con que espontáneamente brinda á todos el principio germinador de la tierra.

Hay pues, que distinguir entre el *derecho de propiedad* y la división de la superficie de la tierra para constituir la propiedad territorial. El derecho de propiedad es común á todos los hombres mientras que la propiedad territorial como proveniente de hechos y accidentes solo se hace exclusiva a una porción de ellos: ¿Cual es la propiedad de tantos infelices que sucumben en la más espantosa miseria? Si el derecho de propiedad existe, preciso es que cada hombre pueda realizar ese mismo derecho. Pero esta distinción que aquí hacemos, necesita ser comprobada por el método analítico, examinando la naturaleza del hombre con relación á las cosas ó objetos que le rodean, para luego ocuparnos de los pretendidos fundamentos del derecho de propiedad, que han sido explicados por todos aquellos escritores que han basado sus teorías en hechos accidentales de la vida del hombre y de la humanidad.

ZOLOREN CIAGA

Huelga de obreros del mar

Por medio de la prensa burguesa nos enteramos de que ha estallado la huelga de obreros marineros en Barcelona y Valencia y con visos de generalizarse á todos los puertos de España, de no ser atendidas las reclamaciones presentadas por el Comité Nacional de dicho gremio residente en Alicante á las casas armadoras de buques.

Por hoy nos concretamos á dar esta pequeña información á nuestros lectores de este movimiento marítimo obrero con la intención de que en el número próximo podremos ampliarla con datos oficiales.

Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podeis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.

De todas partes

INCA

La sociedad «La Justicia», de obreros constructores de calzado ha reconstituido su Comité quedando designados los compañeros siguientes para constituirlo:

Presidente, Jaime Reus Beltrán.— Vice-presidente, Miguel Ferrer Pascual.— Tesorero, Antonio Reus Beltrán.— Contador, Pedro José Coll.— Secretario, Bartolomé Pujadas Martorel.— Vice-secretario, Juan Font Molinas.— Recaudador Bartolomé Guasp Fluxá.— Vocales, Lorenzo Planes Grau, Raimundo Garcías Quetglas, Jaime Prats Beltrán, Antonio Ramis Truyol y Juan Llinas Truyol.

Dichos miembros al tomar posesión de sus cargos envían un cariñoso saludo á todos sus hermanos de infortunio que anhelan la formación de una sociedad igualitaria.

PALMA

En la sesión celebrada el día 2 del corriente por la Agrupación Socialista de Palma, quedó constituido el Comité en la siguiente forma: Presidente, Sebastián Crespi.— Vice-presidente, Guillermo Nicolau.— Depositario, Miguel Porcel.— Contador, Agustín Roca.— Secretario del exterior, Juan Solivellas.— Id del interior, Lorenzo Bisbal.— Vocales 1.º, Francisco Roca.— 2.º Guillermo Búrguera.— 3.º, Miguel Vivó.

Dichos compañeros al tomar posesión de sus respectivos cargos saludan fraternalmente a todos los compañeros que luchan por la desaparición del actual régimen social.

—El Comité Central de la Federación en sesión celebrada el día 5 del actual, en unión de las Directivas de las Sociedades federadas, acordó celebrar una reunión extraordinaria el 20 del mismo, a la que convoca todas las Juntas Directivas de sus Secciones y a todos los socios para tratar un asunto de sumo interés para la clase proletaria.

—Desde el próximo martes y todos los sucesivos, continuarán la serie de conferencias instructivas por medio de lectura socialista, éstas van celebrándose los lunes a las ocho de la noche, cambiándose por tanto el día y siguiendo la misma hora.

—El miércoles de esta semana tuvo efecto una merienda en casa de «a'n Perantoni», iniciada por varios individuos de la Federación, con el objeto de demostrar su gratitud por los trabajos realizados por el compañero Roca durante los dos años que ha representado el Partido Socialista y la clase obrera de Palma en el municipio.

Aunque la noticia no se divulgó mucho debido a la prematura del tiempo, tomaron parte en dicha merienda 71 compañeros asistiendo además bastantes espectadores.

Una vez terminada ésta dirigieron la palabra a los reunidos los compañeros Jaime Vicens como primer iniciador del acto y a continuación Crespí (S), Bisbal, Cardell, Colom y últimamente el compañero Roca que expuso con mucha claridad los trabajos que con su débil esfuerzo ha podido realizar en el Ayuntamiento. Todos los demás compañeros que hicieron uso de la palabra se encaminaron a demostrar la bondad de las ideas socialistas y la necesidad que tiene la clase obrera de tener representación suya en la Corporación municipal lo mismo que en el Parlamento y en las Diputaciones Provinciales, además dirigieron frases de elogio al compañero Roca y demostraron estar sumamente satisfechos de su conducta en el Municipio.

Una vez terminado el acto se hizo una recolecta a favor de la esposa del compañero Picornell que actualmente se halla preso por cuestiones sociales, recaudando nueve pesetas siete céntimos, las que le fueron entregadas después de terminada la reunión.

Los obreros están á merced de ignorantes agitadores. Es indispensable poner la Ciencia á su alcance é instruirlos: así comprenderán cuál es el verdadero interés y sabrán dirigirse.—F. LA SALLE.

Diálogo

(Patrono socialista y obrero societario)

OBRERO.—Tú no puedes ser socialista y ser explotador como los demás.

PATRONO.—No lo has meditado bien; como socialista sé que tengo de proceder de distinta manera que los demás en cuanto al trato y á las miras y consideración y tolerancia; pero en cuanto al pago de salarios no me queda otro remedio que pagar como los demás.

O.—No estoy conforme. Entiendo que como socialista y que vas contra la explotación no puedes ser socialista y continuar explotando.

P.—A simple vista parece ser lógico lo que dices; pero dentro la realidad no lo es.

O.—¿Qué quiere decir esto?

P.—Voy a explicártelo. Hoy vivimos en esta sociedad de explotados y explotadores. Era yo como tú explotado y por la ley de conservación sé que tenía el deber de procurarme cuantos medios de subsistencia pudiese. Sé que continuando siendo explotado no procedía en consecuencia al deber que tiene todo ser viviente de procurarse todo lo que le pueda facilitar la Naturaleza para vivir. Naturalmente, como no vi la puerta abierta sin que nadie me lo impidiera, y hasta aquí nadie me lo ha impedido, entré á posesionarme de algunos medios de lucha, los cuales consisten en poder comprar para vender más caro y cuyo total más ó menos grande de ganancia—*robo legal*—me facilita la seguridad de los medios de vida para conservarme. Claro que el que no puede hacer lo mismo, protesta, porque lo encuentra injusto. Efectivamente lo es; pero á causa de la sanción muda de las leyes económicas no queda otro remedio que cada cual se busque la vida dentro la esfera que la evolución de las cosas le determine. ¿Acaso tiene la culpa el hijo del capitalista, tal ó cual, de haber nacido de padres tales? No. Como no la tiene el hijo de un pobre. Quien la tiene, pues, es la evolución del mundo que lo ha traído así y ahora parece que su tendencia es de conducirlo de una manera más equitativa y justa. La cuestión es que ni el uno ni el otro tienen la culpa de haber nacido en un medio tan desigual.

O.—Bien pues, comprendiendo tu todo esto, ¿qué es, pues, lo que se debe hacer?

P.—Yo entiendo que por ahora tanto el obrero como el patrono deben de vivir dentro su esfera hasta tanto las condiciones de poder transformar la sociedad en otra socialista hayan llegado á su última etapa. Pues no dejarás de comprender que aún, por desgracia, la clase obrera necesita por ser aquella conciencia clara y cierta de lo que es el Socialismo científico; porque de lo contrario sería como la proclamación de la Repu-

blica en 1873 que, como el pueblo no era consciente de sus derechos democráticos, fracasó; y de un fracaso se deduce, la mayor parte de las veces, que fracasó por no tener razón de ser.

O.—Bueno, pero la cuestión es que tú no dices si abominas ó no de este modo de vivir explotando.

(Se concluirá.)

Cada vez que un pueblo ó que un individuo desecha una preocupación, es un paso que dá en el camino del progreso.

Oleografía de Pablo Iglesias

La Agrupación Socialista de Alicante ha hecho una notable oleografía de Pablo Iglesias á gran tamaño y tirada á doce colores.

En la Administración de este periódico se halla de venta dicha oleografía al precio de una peseta.

Querer coonestar el uso de lo supérfluo, so pretexto de que es una necesidad adquirida, mientras hay quien carece de lo necesario, he ahí la moral burguesa en todo su vigor.

Para mí es que, el criterio es uno: no admito dualidades á este respecto.—VÉRITAS.

El Desarrollo del Arte

Sociedad de carpinteros y artes similares

Esta Sociedad convoca á todos los asociados á reunión general extraordinaria que tendrá lugar el próximo lunes 11 del que rige á las ocho de la noche para tratar y resolver asuntos de trascendencia.

Domicilio social: Sindicato, 120, izquierda.

Trabajadores: La prensa que defiende más directamente vuestros intereses es la Socialista; adquiridla, leedla y difundidla

Montepío de la Federación DE SOCIEDAD S OBRERAS DE LAS BALEARES

El Comité de esta colectividad se reunirá el domingo día 17 y luego lo hará los sucesivos con intervalos de quince días.

Fabricante y Mayordomo

En la fábrica de sombreros de don Antonio Rullán sucede lo que en ninguna otra de la misma industria; y con el fin de llamar la atención a la Sociedad de obreros sombrereros, es por lo que doy publicidad a este corto escrito.

Todo Palma conoce al fabricante que encabeza este escrito, saben además que cuando vivía sujeto a un salario, (porque entonces era explotado) continuamente quejábise no sólo de la explotación de que era víctima sino que también del trato; en una palabra abominaba a los explotadores.

Hoy ha cambiado todo aquello. El sombrero (Toilet) de explotado ha pasado a explotador y de consiguiente más refinado que todos los demás patronos en el arte de exprimir al prógimo.

Ha logrado también seducir al obrero Juan Romualdo Sastre, elevándolo a la categoría de mayordomo, lo que da por resultado el convertir una fábrica industrial en centro inquisitorial.

El mayordomo citado golpea bárbaramente a los niños aprendices los que llevan los bracitos llenos de cardenales pues les pega con las zapatillas, (instrumento de madera que se emplea en la confección de sombreros).

También se ha dado el caso de pegarles con los sombreros que están confeccionando, pues sabido es que el peso es mucho por estar empapados en agua caliente, y un golpe dado con un sombrero en esta forma ha de ser muy peligroso y más tratándose de niños. El patrono ante tan inquisitorial trato hace la vista gorda, mas luego aplaude la villanía de su mayordomo excitándole a que no afloje y que siga ejecutando actos tan reprochables como los transcritos.

No hace muchos días fué golpeado un niño tan bárbaramente que su hermanito mayor dijo que se marcharía de la fábrica por el trato infame que en ella se da. Enterado el patrono marchó a llamar la madre para pagarle la semana del muchacho exigiéndole el pago de un sombrero nuevo que le había regalado hacía unos meses que el pequeñito para volver al trabajo tenía que pedir perdón a mayordomo. Tal es la justicia del patrono citado.

La sociedad de obreros sombrereros es la llamada a intervenir en este asunto y demandar al Gobierno Civil a fabricante y mayordomo ante hechos que la ley castiga.

No se debe de tolerar por más tiempo; los obreros son los llamados a corregir los abusos patronales y todas las faltas que en el trato se perulitan hacer y de este modo evitarán las quejas que tan a menudo se producen y por consiguiente se logrará el trato debido y el respeto que a obreros y aprendices debe de guardarse.—UN OBRERO

Cumplimiento

A LA LEY DE ACCIDENTES DEL TRABAJO

Como saben nuestros compañeros, a consecuencia de un desprendimiento de tierra murió sepultado el compañero Juan Grimalt el día 11 de Diciembre. También recordarán los trabajos que el presidente Bernardo Pastor de la Sociedad «La Siega» llevó a cabo ofreciendo su débil apoyo a la viuda enterándola al mismo tiempo de la indemnización que la ley la concedía.

Además ha intervenido para que cuanto antes fuese satisfecha la indemnización lo que se ha conseguido ya. Ha cobrado la viuda Antonia Riera la cantidad de mil quinientas pesetas, contra la voluntad de los que procuraban solucionar mediante contrato con la pobre mujer.

No han logrado salirse con la suya apesar de divulgar que la Sociedad había hecho una suscripción y que el presidente no había entregado a su destino; pues tal suscripción no se ha hecho.

Tampoco ha bastado lo dicho por el médico señor Monserrat en ocasión que la viuda fué a su casa por hallarse enferma, quien la dijo que el citado presidente ya había cobrado una cantidad en nombre de ella, lo que en modo alguno puede concebirse.

Todos los conceptos vertidos en contra de nuestro compañero Pastor son falsos; obedece todo a haber advertido a la viuda que no se dejase engañar y que no admitiese componendas de ninguna clase. Y efectivamente al otro día de acaecer el accidente, unos señores le propusieron un arreglo que ella desechó, gracias a la oportuna advertencia de un buen compañero como lo es Bernardo Pastor.

Sirva esto de ejemplo para todas aquellas personas que dan más crédito a las palabras vertidas por burgueses y equivocados, que a las que vierten simples obreros inspirados en beneficiar a la humanidad.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos a mejorar vuestra situación y poner a término a la explotación patronal.

Compañía de Ferrocarriles DE MALLORCA

Hasta hoy no podemos citar mayor grado de explotación que el de que han sido víctimas los obreros que han trabajado en la línea que la citada Compañía tiene establecida desde la estación al muelle de Palma.

Al objeto de cambiar un trozo de línea comprendido entre la calle de la Unión ocuparon unos veinte obreros, trabajando dos días y una noche. El jornal que a estos infelices señalaron fué el de una peseta veinticinco céntimos al día y una peseta cincuenta por la noche.

Juzguen ahora nuestros compañeros y el pueblo Palmesano si jornal tan irrisorio es lo suficiente para que el obrero pueda atender a las necesidades de la vida, ó si puede alimentarse lo suficiente para venir desarrollando el trabajo en esta forma y en tan pésimas condiciones.

Con idéntica forma viene tratando al personal para el servicio de sus trenes y que en otro número daremos más extensos detalles.

En cambio hacen todo lo que está a su alcance para repartirse buenos dividendos aunque sea a costa de sus humildes obreros y sufridos pasajeros.

El trabajador que en vez de suscribirse a un periódico obrero se suscribe a un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen, y a sus intereses y a los de su clase una traición.

Comunicación importante PARA LOS OBREROS

Se ha presentado en esta Redacción un compañero nuestro hijo del trabajo, manifestándonos que creyendo hacer un bien a la Humanidad y sin ningún lucro ofrecía a las familias obreras que tienen niños y jóvenes de ambos sexos, que se orinan en la cama un medicamento para curar instantáneamente la frecuente enfermedad de incontinencia urinaria, la cual padecen muchísimos niños cuyo medicamento no está preparado con sustancias nocivas ni se aplica en dosis que se haya de tomar interiormente sino al contrario que es una simple preparación que cura radicalmente la citada incontinencia urinaria con una frotación externa la cual ha dado brillantes resultados a todos los que la han practicado.

Pueden dirigirse a esta Redacción los que necesiten de este importante auxilio.

Federación

DE SOCIEDADES OBRERAS DE LAS BALEARES

Los delegados de las distintas Sociedades que forman el Comité Administrativo de esta entidad se reúnen todos los miércoles a las ocho de la noche.